


Подтвердившаяся легенда
Люди испокон веков приписывали некоторым камням 
и минералам особые свойства. «Если бы легенду не под-
тверждала практика, она не смогла бы так долго суще-
ствовать, – уверена Нина Авидон. – Такие подтверждения 
многочисленны, целительству камнями уделяли серьезное 
внимание Гиппократ, Авиценна, Парацельс, стоявшие у ис-
токов  целой науки – литотерапии. Одним из ярких при-
меров ее использования может служить сердоликотерапия, 
которую в годы Второй мировой использовали для зажив-
ления ран. Я и сама не раз наблюдала, насколько эффектив-
ным бывает использование камней. Разумеется, есть неко-
торая разница – в оправе ли они. С терапевтической целью 
эффективнее носить необрамленные камни, которые непо-

средственно контактируют с кожей, и не важно, обработан 
камень или нет, – от шлифовки или огранки состав не ме-
няется. А вот при использовании энергетики минерала для 
достижения улучшений в той или иной сфере жизни опра-
ва не играет роли».

Целители и помощники
«Есть мнение, что зодиакально каждому человеку служат 8 
охранных камней, – говорит Нина Борисовна. – Однако я 
не рекомендую при выборе таких минералов руководство-
ваться советами гороскопов. Правильнее носить то, что 
нравится, к чему расположено сердце. У человека выстра-
иваются личные отношения с камнем, и каждый, выбирая, 
что купить или надеть, способен прочувствовать свой ми-
нерал. Важно прислушиваться к собственным ощущениям, 
тогда интуитивно вы подберете камень, который будет вам 
полезен. Если какое-то время вам не хочется носить укра-
шение с камнем, значит, вы не нуждаетесь в его поддержке. 
Когда камни долго не носят, они отдыхают, восстанавлива-
ют силу, ожидая своего часа или нового хозяина».
После приобретения изделия с камнем с ним следует под-
ружиться, наладить отношения. Особенно если вещь най-
дена или куплена. «Камень надо очистить, для этого есть 
много методов – лунным или солнечным светом, солью, 
огнем, землей... Потом, чтобы «приручить» камень, его бе-
рут в левую руку и с приязнью разговаривают с ним, как 
с живым существом, – продолжает мастер. – Первые две 
недели после покупки изделие лучше вообще не носить. А 
еще свой камень нельзя предавать, на время давать кому-

ДЕЛО  МАСТЕРА

Роман с камнем

О собая связь с ювелирными и поделочны-
ми камнями у Нины Авидон, похоже, су-
ществовала с юности – по крайней мере, 

уже тогда она окончила курсы огранщиков кам-
ней. Правда, работать по этой специальности не 
стала, и более 40 лет посвятила школе. Однако 
со временем ей все-таки повезло обратить увле-
чение великолепными природными камнями в 
работу, и вот уже свыше полутора десятков лет 
посвящено минералам. Нина Борисовна – на-
родный мастер и просветитель, человек, кото-
рый помогает другим сориентироваться в мире 
камней и найти в нем друзей и помощников.
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то поносить. Даже мать 
и дочь не должны сооб-
ща пользоваться одним 
украшением – камень 
выбирает только одно-
го хозяина. Бывает, что 
минералы настолько за-
щищают владельца, что 
принимают на себя са-
мые мощные энергети-
ческие удары, и в этом 
случае могут даже рас-
колоться. А бывает, что 
человеку камень не под-
ходит. 

Например, все знают 
историю о сердолике 
Пушкина, но следует 
помнить, что по сути 
своей сердолик — жен-
ский камень счастья, 
посвященный Богома-
тери, и поэтому требу-
ет от владельца степен-
ности, определенного 
поведения». Камни мо-
гут взаимодействовать 
не только с владельцем, 
но и между собой. «Не-
которые минералы кон-
фликтны, не выносят соседства  других камней, а есть такие, 
которые отлично взаимодействуют друг с другом, являя уд-
военную защиту и поддержку. Так, например, будущим ма-
мам легче будет выносить здорового малыша, если на них 
надеты аметисты в комбинации с розовым кварцем, – го-
ворит Нина Борисовна. – Хороший мастер знает эти осо-
бенности, и, создавая изделие, учитывает дружественный 
«характер» камней».

На любой вкус
Разные минералы по-разному относятся к своим владель-
цам, и в разных ситуациях украшения надо выбирать не 
только по внешнему виду, но учитывая и энергетику. «Ци-
трин считают камнем банкиров, он помогает в заключении 
финансовых сделок, – говорит народный мастер. – Лазу-
рит или ляпис-лазурь – не просто декоративный  яркий, он 
всегда был в арсенале целителей, поскольку снимает нега-
тив и лечит внутренние органы. Сердолик может быть раз-
ным по оттенку, чистоте и насыщенности йодом. Это до-

вольно популярный среди любителей камень, не слишком 
дорогой, при этом очень активный и недостаточно оценен-
ный. Это настоящий камень-целитель. Например, его воз-
действие на щитовидную железу по силе превосходит даже 
янтарь. Мощным врачевателем является и жемчуг, особен-
но позитивно он воздействует на женский организм. Это 
источник природного кальция, ношение жемчуга благо-
творно сказывается на волосах, ногтях, зубах. А вот если вы 
не будете носить свой жемчуг, он станет портиться, начнет 
стареть, потому что живет за счет ферментов нашей кожи. 
Чем чаще вы надеваете жемчуг, тем ярче он сверкает. Имей-
те в виду, что уже около полувека жемчуг, выросший в при-
родных условиях, на рынке не появляется, в мире действует 
запрет на его добычу. Его успешно выращивают на план-
тациях, где для него создаются природоподобные условия. 
Культивированный жемчуг нередко оказывается чище и 
ярче природного, его без сомнений и капризов носят пред-
ставительницы королевских домов».

Есть камни, которые помогают решить какую-то конкрет-
ную задачу. «Например, кахолонг или белый агат повышает 
лактацию у кормящих матерей, - отмечает наша собеседни-
ца. - Гематит помогает останавливать кровопотери. Корал-
лы, рубины, гранаты – обереги любви, они поддерживают 
привлекательность своих владелиц. А тигровый глаз – от-
личный мужской оберег, этот камень защитит  владель-
ца от ошибочных решений. Яшма – камень успешной ка-
рьеры, здоровья, защитник в пути. По своему опыту могу 
утверждать, что камни станут вашими  помощниками и 
целителями, обеспечат поддержку в определенных жизнен-
ных ситуациях, приведут к намеченной цели, но для это-
го надо просто правильно строить с ними отношения».                                                                                              

Алла ГЕРЧИУ

«В старину традици-
онно свекровь дарила 
невестке самоцветы, 
вкладывая в подарок 
пожелание, особый 
смысл. Например, гра-
нат должен был обе-
регать любовь, топаз 
– чистоту помыслов, 
изумруд – мудрое домо-
правление, аметист – 
счастье материнства, 
черный турмалин – 
защиту от лжи, хри-
золит – материаль-
ный достаток… Такое 
украшение станови-
лось настоящей драго-
ценностью, семейным 
оберегом. А те камни, 
что доставались в на-
следство или были по-
дарены близкими,  с 
течением лет приобре-
тали особые охранные 
свойства».
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Три источника и три составные части
- Как вышло, что вы стали развиваться в трех ипоста-
сях – писатель, экономист, журналист?
- Я публиковался в газетах «Молодежь Молдавии», «Неза-
висимая Молдова» и других достаточно давно, но журнали-
стика не была моим основным занятием, больше увлекала 
экономика. Когда начался переход к рынку и кампания по 
приватизации, я создал вместе с соратниками и возглавил 
первую трастовую компанию и первый приватизационный 
инвестфонд в Молдове. Со временем я убедился, что все 
крупные мошенничества делаются законным путем. Так 
вышло и с боновой приватизацией, когда туда стали впле-
таться «сильные мира сего». Родилась «Жукариада».

- Помню, один известный экономический журналист в то 
время констатировал, что после вашей «Жукариады» о 
боновой приватизации писать нечего.
- Меня приглашали на телевидение как эксперта, я вел те-
матическую страничку по экономике в правительственной 
газете. Убедился, что экономика и юмор – синонимы, и пе-
решел на сторону литературы. Начал с рассказов, фельето-
нов, эпиграмм, затем появились повести, пьесы. Одна из 
них идет в Кишиневе, в театре Satiricus, другая - в стадии 
постановки в США. В 2002 году меня избрали главным ре-
дактором газеты «Капитал». Газета стала «кусать» и власть. 
После публикации статьи «Что за комиссия, Создатель», 
Национальная комиссия по ценным бумагам создала свою 
газету, забрав у нас название «Капитал». Конкуренции мы 
не выдержали, так как все объявления от АО перешли к но-
вичку.

- Вы стали собкором «Литературной газеты» в РМ.
- В 2008 году мне предложили эту должность. Она дала воз-
можность для общения с интересными людьми через ин-
тервью. Назову несколько фамилий. Писатели Жванецкий 
и Губерман, народные артисты Хазанов, Хворостовский, 
Эйфман, академики и политические деятели Евгений При-
маков и Сергей Глазьев, наши молдавские писатели-класси-
ки Ион Друцэ и Аурелиу Бусуйок, и многие другие.

Вечная «Жукариада»
- Молдова от природы – край благословенный, но живет в 
нищете. У нас есть какая-то системная ошибка?
- В 1994 году в интервью я сказал, что БНД, или боны на-
родного достояния, расшифровываются как «бараны наде-

ются долго», и большинство населения республики будет 
обмануто, что, к сожалению, и произошло. Все приватизи-
ровались в одиночку, а попали в «братскую могилу» боно- 
владельцев.

- Недавно у вас вышло собрание сочинений в 15 томах. На-
верняка, когда вы его готовили снова переживали эмоции, 
относившиеся ко времени написания этих статей. Что 
наиболее любимо для вас?
- «Жукариада» и пьеса «Единая сексуальная».

- Актуально было бы сегодня опубликовать такое произ-
ведение?
- Безусловно. Просто у меня жуки воровали боны, а сейчас 
– другие вещи.

- Чувствуете ли вы, что в Молдове сохранилась читаю-
щая публика?

 ПЕРСОНА

«Жукариада» от Евстратьева

Заслуженный экономист Молдовы, доктор honoris cauza, академик и член президиума 
Международной академии менеджмента и координационного совета Международно-
го союза экономистов (Нью-Йорк), единственный молдавский писатель, удостоенный 

премии «Золотой теленок», лауреат Национальной премии драматургов и дважды на Гала-
премии Союза писателей РМ признан за свои книги сатириком №1, президент ассоциации 
Personalitate и почетный профессор ASEM Сергей Евстратьев не имеет собственного ав-
томобиля – потому, что не считает для себя машину предметом необходимости. При этом 
четверть века каждый год он вручает премии лучшим студентам и выдающимся персонам 
– потому, что они создают имидж страны. Способность не хотеть лишнего он считает сво-
им принципом. Мы поговорили с Сергеем Федоровичем о счастье, деньгах и будущем Мол-
довы.
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- Ее все меньше. Тираж газет все падает. Побеждает ТВ. 
Кроме того, и в первом и во втором случае люди ждут скан-
далов, но даже на них реагируют очень вяло. Вот посмотри-
те, уничтожили значительную часть элиты страны – Акаде-
мию наук, но протестной реакции общества нет.

- Откуда такая апатия?
- От разочарования. Да и уехало больше трети жителей, и 
вернутся лишь 10-20% из них. Гастарбайтеры комментиру-
ют просто: после первого года пребывания возвращаться 
не с чем, после трех лет – не к кому, а после пяти уже не-
зачем.

- Остались самые ленивые?
- Остались оптимисты, которые тоже никому не верят. А 
как верить, если бороться с коррупцией в стране должны 
те, кто ее создает?

Положительное злорадство
- Вот уже 25 лет из личных средств вы награждаете 10 
лучших выпускников ASEM, а основанный вами фонд 
Personalitate премируете «Личность страны» и «Лич-
ность года». Сколько уже премировано? Что это дает 
вам?
- Премировано всего 70, из них 12 – «Личность страны», а 
также 250 студентов. Это не просто премии, а признание 
их труда, что стимулирует лауреатов к новым свершениям.

- С чего все началось?
- В 1993 году я сам получил премию как руководитель при-
ватизационной структуры. Взял эти деньги, добавил к ним 
своих и раздал премии лучшим студентам. На следующий 
год провел награждение снова, а потом это стало потреб-
ностью.

- Способность не хотеть больше – это что?
- Греческий мудрец Питтак Митиленский еще до нашей 
эры заявлял: «Лишку ни в чем». Считайте, я – его сторон-
ник. Моя дочь взрослая и самостоятельная, живет в Мо-
скве. От нее у меня две внучки, и одна из них стала чем-
пионкой Москвы, а вторая – чемпионка России и мира по 
борьбе джиу-джитсу. Вот это для меня важно. Кроме того, 
мне повезло с супругой, она разделяет мои убеждения и не 
мешает писать, взяв на себя хозяйственные заботы.

- А что вы думаете о тех, кто испытывает потребность 
постоянно что-то покупать – драгоценности, машины, 
дома, самолеты?
- Возможно, это делает их счастливыми. У меня в книге 
«Поминуха в Кушмарии» есть героиня, которая выходит за-
муж за мужчину на 30 лет старше и требует, чтобы каждый 
квартал у нее была новая машина. А на вопросы – зачем? – 
отвечает: машина - как шляпа, ее нельзя носить целый год, 
но шляпа на тебе, а машина – под тобой.

Психиатры считают злорадство одной из положительных 
эмоций. Сатира таковой и является, неся одновременно со-
циальную функцию. И когда это получатся, испытываешь 
чувство, которые по силе не уступает сексуальному на-
слаждению, по крайней мере, оно дольше.

Налоги – признак цивилизации
- Безынициативность и бесталанность управленцев, не-
насытную коррупцию и склонность обвинять других в 
своих проблемах у нас объясняют советским прошлым, 
когда партия решала за всех, а, чтобы получить благо 
вроде модных штанов требовалось проявить чудеса изво-
ротливости. Еще говорят, что Моисей водил свой народ 
40 лет по пустыне, чтобы избавиться от рабского мен-

талитета – значит, и нам надо дождаться, когда исте-
кут 40 лет с момента установления независимости, и бу-
дет все хорошо. Согласны?

- Нет. Страну разложили, и продолжают это делать, и не 
надо говорить о каком-то наследии. То, что происходит 
сейчас, происходит сейчас. Остановить это можно только 
умной опричниной. У нас много происходит странного. 
При действующем положении предпринимателям выгод-
нее платить взятки, а не налоги. Знаете, как-то в Америке 
мне потребовалось зайти в налоговую инспекцию, и там 
висел лозунг: «Налоги – это твоя плата за цивилизацию». 
Утверждение очень верно.

- Выходит, когда люди отказываются платить налоги, 
они расписываются в своей нецивилизованности.
- Конечно. В цивилизованном мире уход от налогов счи-
тается одним из самых тяжких преступлений. Но там и 
власть, и граждане понимают значимость налогоплатель-
щиков, поэтому любой работяга может уверенно потребо-
вать от полицейского должного внимания, просто потому 
что он – налогоплательщик.

- Кажется, Маргарет Тетчер говорила, что нет никаких 
государственных денег, есть деньги налогоплательщиков. 
Нашим чиновникам было бы полезно помнить, что они 
не благотворительностью занимаются, расчленяя бюд-
жеты, а являются работниками, нанятыми граждана-
ми для эффективного выполнения определенной работы. 
Что должно произойти, чтобы у нас все тоже встало с 
головы на ноги?
- Во власти должен появиться прежде всего государствен-
ник – личность, которая во главу угла поставит интересы 
своей страны. Для чего, естественно, он должен быть силь-
ным, независимым и незапятнанным.

- Вы верите в его существование?
- До обновления памятника Штефану чел Маре в Киши-
неве на нем была надпись: «Он был удивлением народов и 
государств, малыми средствами творя великое». Надпись 
стерли – может, потому, что нынешние властители не хотят 
сравнения с ним? Но Земля-то круглая, все бывает. Есть у 
нас люди, есть. Правда, пока и лошадей на переправах рас-
продали.                                                                                            

Татьяна ИВАНОВА

Эпиграмма Бориса Мариана
На букву Е средь пишущих собратьев
Талантливых, скажу вам, дефицит:
Есенин, Еминеску и Евстратьев – 
Вот список краткий, как аппендицит.

Не у Есенина, при всей его известности,
Три томика поэзии – багаж,
У Еминеску, что из нашей местности,
Изящной, так сказать, словесности,
Без писем и статей, четыре тома аж.

А у Евстратьева, к тому ж еще Сергея,
Собрание трудов – пятнадцать книг…
Простейшей арифметикой владея,
Скажите, кто весомее из них?
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